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ATA Nº 009/2023/Ordinária/COMFOR 

Ata da IX sessão ordinária do Comitê Gestor Institucional de Formação Inicial e Continuada de 1 
Profissionais do Magistério da Educação Básica - COMFOR, convocada para as catorze horas do 2 
dia onze de dezembro de dois mil e vinte e três, e realizada por videoconferência. A reunião foi 3 
presidida pelo professor Samon Noyama, Presidente do COMFOR e Representante do Mestrado 4 
Profissional em Filosofia e da Licenciatura em Filosofia, e contou com a presença dos seguintes 5 
membros: Carlos Eduardo Rocha dos Santos, Representante da Pró-Reitoria de Graduação; 6 
Caroline Bruni Colello, Representante discente dos cursos de licenciatura da Graduação; Izaura 7 
Naomi Yoshioka Martins, Representante do Fórum Regional de Educação do ABCDMRR; 8 
Luciana Aparecida Palharini, Representante do Programa de Residência Pedagógica da UFABC 9 
e da Licenciatura em Ciências Biológicas; Mariana Moraes de Oliveira Sombrio, Representante 10 
do Núcleo de Estudos de Gênero Esperança Garcia; Meiri Aparecida Gurgel de Campos 11 
Miranda, Representante do Programa Institucional de Bolsas de Iniciação à Docência (PIBID); 12 
Regimeire Oliveira Maciel, Representante do Núcleo de Estudos Africanos e Afro-Brasileiros 13 
(NEAB); Valéria Cristina Gaia de Oliveira, Representante discente dos cursos de pós-graduação 14 
vinculados à formação docente para a Educação Básica. Não votantes: Maria Estela Conceição 15 
de Oliveira de Souza, Representante suplente da Pró-Reitoria de Graduação. Professor Samon 16 
cumprimentou a todos e deu início à reunião às catorze horas e nove minutos. 1. Informes.  1) 17 
Professor Samon informou sobre uma moção recebida, resultado da Conferência Intermunicipal 18 
de Educação, que faz três pedidos/sugestões, para que seja votada uma moção de apoio deste 19 
Comitê: 1º: criação de um curso de Pedagogia na UFABC em caráter presencial; 2º: criação e 20 
ampliação da oferta de programas de pós-graduação acadêmica e profissional na área de 21 
Educação; 3º: criação de um centro de formação de professores, articulado com municípios e 22 
escolas estaduais e o Consórcio Intermunicipal do Grande ABC. Perguntou aos membros se 23 
concordavam com o apoio à moção. Apoiada por unanimidade. Professor Samon se encarregou 24 
de redigir um texto informando sobre o apoio, a ser encaminhado ao Fórum Regional de 25 
Educação do ABCDMRR. 1.2) Izaura informou que o Fórum Regional de Educação teve eleição 26 
da nova coordenação. O coordenador e o adjunto continuarão os mesmos. A coordenação pensa 27 
em uma pessoa da Universidade para compor a relatoria do adjunto. Eles entrarão em contato 28 
para solicitar essa pessoa. Disse também que está sendo elaborada outra moção, a ser 29 
encaminhada ao Ministério da Educação, ainda sobre o curso de Pedagogia na UFABC, sobre o 30 
mestrado profissional na Unifesp e a criação de uma IFE no ABC. 1.3) Professora Luciana 31 
informou sobre a realização de uma reunião com a Diretoria de Educação Básica da Capes, no 32 
evento do ENALIC. O Programa Residência Pedagógica será extinto, e o Pibid voltará aos 33 
moldes de antes, unificado, atendendo estudantes desde o primeiro até o último quadrimestre. 34 
Em lugar do Residência Pedagógica será criado um programa chamado Residência Docente, 35 
voltado para egressos das licenciaturas ou professores iniciantes, ambos com até três anos de 36 
formação. A ideia é que seja uma espécie de especialização em docência. A bolsa será em torno 37 
de R$ 1550,00. A ideia do Pibid é, no próximo edital, contemplar o montante de 81 mil bolsas 38 
(entre Pibid e RP), ou até mesmo pensar em ampliação. Ambos os editais estão previstos para o 39 
início de 2024. O início dos programas seria em agosto. Acrescentou que há um projeto de lei 40 
tramitando, para que os programas de formação de professores se tornem política pública. 1.4) 41 
Professora Mariana informou sobre o Projeto Pedagógico da Licenciatura em História. O Projeto 42 



 

Av. dos Estados, 5001 · Bairro Santa Terezinha · Santo André – SP 

CEP 09210-580 · Fone: (11) 4996.7983 

comfor.ufabc@ufabc.edu.br 
 

foi debatido em três sessões do Conselho do CCNH e depois foi encaminhado aos setores 43 
pareceristas da Prograd, da Biblioteca e da ProEC. Há expectativa de que ele entre na pauta da 44 
primeira sessão da Comissão de Graduação de 2024. Para que as vagas da Licenciatura em 45 
História estejam no Sisu para 2025 é preciso que o Projeto seja aprovado no ConsEPE até agosto 46 
de 2024. 2. Aprovação das atas de 23/10 e 14/11/2023. Não havendo manifestações, ambos os 47 
documentos foram aprovados com três abstenções. 3. Ajuste e definição das portarias do GT de 48 
Estágio e da Comissão organizadora do 1º Simpósio de Programas Institucionais de Formação 49 
Inicial de Professores/ 4ª Semana das Licenciaturas. Professor Samon informou que houve um 50 
equívoco na portaria da comissão organizadora, que foi publicada. A portaria não continha o 51 
nome da professora Luciana Palharini. Será providenciada a correção, com a inclusão de outros 52 
membros: os professores Samon e Danusa e o estagiário do PRIL, contratado para organização 53 
de eventos. Professoras Meiri e Luciana ponderaram sobre a inclusão na portaria de outros 54 
professores e estudantes, ligados ao Pibid e ao RP. Professor Samon opinou que eles devem ser 55 
incluídos. A comissão já está trabalhando desde 29 de novembro. Sobre o GT de Estágio, 56 
professor Samon lembrou que falta designar o presidente, cuja escolha ficou definida para a 57 
primeira reunião com a nova composição, no próximo ano. O GT ficou com a seguinte 58 
composição: Maria Estela, Patricia Sessa, Samon Noyama, Cintia Crescêncio, Júlia Glaciela, 59 
Meiri Miranda e Francisco Bezerra. 4. Avaliação dos trabalhos de 2023. Professor Samon pediu 60 
a opinião dos membros sobre os trabalhos do COMFOR deste ano, e se haveria algo que pudesse 61 
melhorar. Professora Mariana agradeceu ao Comitê pelo apoio ao GT da Licenciatura em 62 
História. Reiterou a necessidade de refazer o GT dos Estágios. Lembrou que, em reunião 63 
realizada entre a Prograd, COMFOR, licenciaturas, Pibid e RP, foi falado sobre fazer um 64 
levantamento de atividades que seriam necessárias no núcleo de estágios. Afirmou que isso 65 
precisa ser feito. A representante discente Caroline disse que gostaria de entender mais sobre 66 
alguns projetos. Opinou que todos estão contribuindo conforme o possível. Disse sentir falta de 67 
um drive onde possam ser compartilhados documentos do Comitê. Professora Meiri também 68 
agradeceu pelo apoio do COMFOR ao Pibid e opinou que este Comitê é muito necessário nas 69 
questões que afligem as licenciaturas diariamente. Professora Luciana também agradeceu por 70 
todo apoio aos programas de formação de professores, em especial ao Residência Pedagógica. 71 
Opinou que foram discutidas questões muito importantes ao longo deste ano, como o GT de 72 
criação do curso de Licenciatura em História. Acrescentou que seria importante haver a 73 
representação do Consórcio Intermunicipal neste Comitê e estreitar os laços do COMFOR com a 74 
Educação no ABC, tanto via Consórcio quanto via Fórum Regional. Izaura também agradeceu 75 
pelo espaço que o Fórum possui neste Comitê. Concordou com a sugestão de estreitar os laços. 76 
Sugeriu a existência de um espaço para a realização de seminários, principalmente da Educação 77 
de Jovens e Adultos. Professor Samon também agradeceu a participação de todos ao longo do 78 
ano e à secretária Edna pelo apoio. 5. Agenda para 2024. Professor Samon incluiu na agenda 79 
para o próximo ano as sugestões de encaminhamento do item 4. Informou que a previsão para o 80 
próximo ano é de que as reuniões continuem em formato remoto. Esgotados os assuntos, 81 
professor Samon encerrou a sessão às quinze horas e catorze minutos, cuja ata foi lavrada por 82 
mim, Edna Maria de Oliveira Loureiro, Assistente em Administração, e aprovada pelo professor 83 
Samon Noyama, Presidente do COMFOR, e pelos demais membros presentes à sessão. ----------- 84 
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